



DIARIO DE BURGOS

DE AVISOS Y NOTICIAS

NO SE PUBLICA LOS DOMINGOS

Año II.

Miércoles 6 de Enero de 1892.

Núm. 240.

SUSCRIPCIÓN		Número 5 centimos.	ANUNCIOS
BURGOS.	Trimestre, pesetas 3'50 Semestre. 6'50 Año. 12	Imprenta, Redacción y Administración CUBOS, 3. TELÉFONO N.º 100 Pago adelantado.	En 1.ª y 2.ª plana: línea, pesetas 0'25 En las restantes. 0'10
FUERA.	Trimestre, pesetas 4'50 Semestre. 8 Año. 15		Esquelas de defunción y aniversario desde 50 pesetas en adelante. Comunicados a precios convencionales. Se reciben anuncios y suscripciones en la Administración y en la librería de D. Calixto Avila.
EXTRANJERO Y UL- TRAMAR.	Año. 30		

BOLETÍN RELIGIOSO

SANTO DE HOY.—La Adoración de los Santos Reyes.

SANTO DE MAÑANA.—San Julian.

ESTADO DEL TIEMPO

Temperatura a la sombra en el día de hoy: á las 3 de la mañana, 2º; á las 3 de la tarde, 7º
El barómetro marca buen tiempo.

Teatro.—Función para esta noche: *Coro de Señoras, El Monaguillo y Chateau Margaux.*

MARMOLISTA Altares, Lápidas, Panteones, Chimeneas, Fregaderos y toda clase de trabajos para Iglesias, Cementerios y construcciones en marmol y piedra a precios baratísimos.

RAFAEL GUZMAN.—Constitución, 10, VALLADOLID

SUCURSAL EN MADRID: AYALA, 15

Sierra hidráulica y talleres en Orón (Miranda de Ebro).

Nueva instalación de la Vaquería Suiza, establecida antes en la calle de Avellanos, núm. 5.—El dueño de esta acreditada Vaquería, en la que se han introducido notables mejoras, instalándola en la planta baja del Hotel de París, antes de la Rafaela, anuncia al público la venta de exquisita y pura leche de vacas.

Aguas azoadas.—Curan toda clase de catarros, angina faringitis, asma, etc.

Habiéndose extraviado en esta estación del ferro-carril, sección de Gran Velocidad, un paquete postal, consignado á nombre de Francisco Saiz, conteniendo un aparato llamado *Voltmetro*. Se ruega á la persona que por equivocación le hubiera retirado de dicha estación, le presente en el Pasaje de la Flora, núm. 12, despacho de chocolates de la fábrica «La Pureza» donde se le dará una buena gratificación.

Se vende una partida de carneros en la granja de Ontoria Rio-franca; y abono de palomina en la expresada granja y en la casa-monte de Vizmallo, de la pertenencia del señor conde de Encinas.

Los que se interesen en dicha compra, pueden dirigirse á D. Manuel Gutiérrez Ballesteros, Puebla 7, principal, Burgos.

ADVERTENCIA

Rogamos á nuestros suscriptores de fuera de la capital que se hallan en descubierto con esta Administración por el importe de sus suscripciones, hagan efectivos sus débitos á la mayor brevedad, con objeto de evitarles los gastos del giro que realizaremos contra los mismos, caso de no efectuar las remesas de lo que adeudan antes del 15 del corriente.

CRÓNICA LOCAL

En atención á la festividad del día anticipamos la salida del número con objeto de dar algún descanso á nuestros operarios y omitimos el servicio telegráfico.

Nuestro apreciable amigo D. Mariano Rodríguez, del comercio de esta capital, ha tenido la desgracia de perder á su hijo Santiago, niño de doce meses

Acompañamos en el sentimiento al Sr. Rodríguez y á toda su familia por la pérdida experimentada.

Algunos de los pobres asilados en la casa de transeuntes nos han manifestado su agradecimiento que hacemos público hácia el concejal Sr. D. Vicente Alfonso Ortega, por su munificencia en la noche de Navidad en la que, pagó de su bolsillo particular un extraordinario.

El expreso de esta mañana ha llegado con hora y media de retraso.

El mismo tren al marchar arrastró á una res vacuna desde las Casillas de Santa Clara, hasta cerca del Capiscol, destrozándola completamente, sin que haya ocasionado descarrilamiento ni perjuicio alguno.

En vista de las continuadas quejas que se reciben á causa de los retrasos de trenes, el Gobernador interino Sr. Ureña ha dado las órdenes oportunas para que los individuos encargados del servicio de la estación den inmediatamente parte bajo la más estricta responsabilidad de las causas que les hayan motivado.

En la noche del 2 del actual fué robado el Pósito municipal de la villa de Villahoz, partido de Lerma, llevándose los ladrones 29 fanegas de trigo.

La guardia civil de aquel puesto practica activas diligencias para averiguar quienes sean los autores de este hecho.

El Exmo. Sr. Capitán general y los demás generales de división y de brigada de este distrito, con motivo de evitar molestias á la Oficialidad, han dispensado las felicitaciones de costumbre en el día de hoy.

Por Real orden de 4 de este mes queda suprimida la responsabilidad subsidiaria

que en casos de defalco se exigía á los jefes y oficiales del ejército, no pudiendo obligarse á reintegrar mayor cantidad que el sueldo de un mes.

Con motivo de la festividad del día, han vestido hoy de gala las tropas de la guarnición, y se ha izado el pabellón nacional en los edificios públicos, tanto civiles como militares.

A las tres de la tarde de ayer hizo su ingreso en el convento de religiosas Trinitarias de esta ciudad, la virtuosa y agraciada joven María Pineda, que renunciando á las comodidades y deleites que su desahogada posición, su juventud y prendas físicas pudieran proporcionarla, busca la perfección de estado bajo la austera severidad de las órdenes monásticas.

Cerca de las nueve de la mañana de hoy ha llegado el coche correo de Aranda. ¿Si habrá tenido que esperar á los Reyes Magos en alguna de las estaciones de tránsito?

¿Y se resignarán los viajeros á sufrir estos percances, siquiera tengan que venir en compañía de las tres magas magestades?

El conocido industrial de esta población D. Pantaleón Hernandez salió ayer con dirección á Amorebieta, donde piensa establecerse con su familia.

Dicese que ha sido desestimada por el Gobierno la instancia elevada por el Ayuntamiento de esta ciudad, en solicitud de que la provisión de destinos que dependa del Municipio no esté sujeta á las disposiciones de la ley de sargentos.

Como verían nuestros lectores en un telegrama que publicamos ayer, el Alcalde de esta ciudad ha sido agraciado con la cruz de Beneficencia de primera clase.

Damos la enhorabuena al Sr. Luis y Rozas por tan merecida distinción.

Entre otros asuntos de que se ocupó el Excmo. Ayuntamiento en la sesión del lunes último, figura el acuerdo de la misma Corporación, de dar las más expresivas gracias al Excmo. Sr. Arzobispo, por el donativo que hace al Hospital de San Juan de 4.075 pesetas.

También se autorizó á D. Federico Fernandez Izquierdo, como director gerente de la Compañía de aguas, para proceder á la colocación subterránea de feeders ó hilos de distribución para el establecimiento del alumbrado eléctrico, para la colocación de un kiosko en la Plaza Mayor y para la apertura, construcción y empalme de una tagea, que rocoja les aguas de todas clases, procedentes del edificio que dicha Compañía está construyendo en la Plaza de Alonso Martinez.

La banda de música de La Lealtad ha tocado esta mañana de doce á dos de la tarde escogidas piezas, que han amenizado el paseo del Espolón, que con motivo de la festividad y por lo despejado del día, por más que se ha dejado sentir el frío, ha estado muy concurrido.

La compañía cómico-lírica que dirige el Sr. Martinvalle, realizó anoche su función inaugural poniendo en escena las zarzuelas *Meterse en honduras*, *El Monaguillo y R.R.*

La índole especial de la segunda de dichas obras, de la que tal vez se tenían exageradas noticias, debió ser causa de que se notara en las butacas de patio y palcos la ausencia de público, reconcentrado únicamente en regular cantidad en las butacas de palco, anfiteatro y paraíso, de cuyas regiones partieron en ocasiones algunos aplausos.

Siendo una sola vez la que hemos tenido ocasión de ver y oír á los individuos de la Compañía que trabajaron anoche, no hemos de hacer hoy un juicio crítico con relación á las aptitudes de dichos artistas, ante el temor de que resultara aventurado; pero, por de pronto, debemos hacer constar la frialdad con que en general los acogió el público, tal vez por el natural contraste que como cantantes existe entre ellos y los que há poco se ausentaron con la Compañía de Ópera italiana.

Sin embargo de esto oyeron algunos aplausos la señorita Pastor en sus papeles de *Monaguillo* y *Colegiala*, y el Sr. Mantinvalle en *R.R.*

Ya creíamos que se habían concluido las simples candidices de salir en la noche del 5 de Enero á esperar los Reyes; pero cierta comparsa de individuos de Santa Dorotea, se encargó anoche de demostrarnos lo contrario, recorriendo las calles de algunos barrios, montado asnalmente uno de ellos y con vestidos que semejaban á los que usaban los reyes.

La comitiva, á pesar de no perturbar el orden, fué detenida por algunos guardias, sosteniendo un pequeño altercado en que llamaron la atención las palabras del imitador del Mago, de que los súbditos no se imponían al Monarca, y al ser amenazado con que le llevarían al cuarto de corrección, repuso: «V. no me llevará, que le hará el burro en que voy montado.»

Por fin, como todo ello fué una broma inocente, propia del día, el suceso no tuvo ulteriores consecuencias.

Hemos tenido el gusto de recibir el precioso almanaque que nuestro apreciable colegial local *El Papa moscas* regala á sus suscriptores, el cual contiene, además de algunos artículos literarios y grabados, el entretenido juego de la Sibila, que á estas fechas habrá hecho concebir gratas esperanzas á los aficionados á *brujerías*, con la ventaja de que todos quedan satisfechos.

Cartas detenidas en la Administración de correos por desconocerse los interesados:

D. Celestino Gonzalez, de Valladolid; Sebastián Bescos, de Mieres; Federico Perez, de Villarcayo; Rufino Cubero, de Valladolid; Fernando Garrido, de Alicante; Francisco Arnaiz, de Huesca; Dionisio Miguel San Pedro, procedencia desconocida; Victor Arribas, id. id.; Mr. George Valentine, de Inglaterra; D. Francisco de la Iglesia, procedencia desconocida; D. Francisco García, id. id.; Sres. Maydagan y Hortelano, de Aranda de Duero; D. Ramón Virto, de Valencia; Bonifacio Rey, procedencia desconocida; Galo Huidobro, de Pobes; Demetrio Fernandez, de Arlanzón; José Bautista de Aramburo, (devuelta de Mondragón) Burgos; doña Salvadora Or-

viz Castro, procedencia desconocida; D. Enrique Ibarra, de la Coruña; Juan Diaz de Valladolid.

Por el médico inspector de salubridad, se han detenido en la mañana de hoy, tres vasijas de leche, cuyo liquido no se hallaba en condiciones higiénicas para la venta.

Mercados.—En la pescadería se ha vendido en la mañana de hoy, salmón á 8 pesetas el kilo, merluza á 2,00, besugo á 1,10 y 1,20, perches á 1,50, platusa á 1,10, chirlas á 0,90 y sardinas á 0,70.

—En el matadero general de esta ciudad, se han sacrificado en la mañana de hoy 7 bueyes, 18 carneros y dos cerdos.

—El lomo y tocino en el banco de preferencia, se expende á 1,51 pesetas el kilo, y á ese precio continuará mañana.

—Por orden del inspector veterinario, se han enterrado dos ovejas por convenir á la salubridad.

Boletín Militar.—*Servicio de la plaza para el 7 de Enero de 1892:* Parada, Lealtad, hospital y provisiones, San Marcial, tercer capitán; vigilancia, los cuerpos de la guarnición.—El General gobernador, *Sans*.

RAREZAS DE HOMBRES CÉLEBRES

Hé aquí algunas de ellas entresacadas de varias crónicas y memorias.

El pintor Girodet no sabía inspirarse en plena luz natural, y por esto no pintaba nunca de día. Cuando de noche se sentía agitado por el soplo de la inspiración, se levantaba apresuradamente, mandaba alumbrar su taller, y colocándose un enorme sombrero, cuyo alero anterior sostenía varias bujías, se entregaba á sus tareas artísticas, sirviéndose él mismo de candelero.

El celebre balenista Dausse de Villosen, dedicando quince horas diarias al estudio del griego, vivía en completo retraimiento social. Preguntándole un día La Harpe cuáles eran sus distracciones, le respondió con suma sencillez, que cuando sentía muy fatigada la cabeza, se asomaba un rato á la ventana, siendo así que vivía en la calle de Jean de Beauvis que era en aquella época una de las calles más sucias, oscuras y solitarias de París.

El abate La Caille, astrónomo muy famoso, para permanecer más tiempo continuando observando los astros, había inventado una especie de orquilla en la que descansaba la cabeza, pasando en esa posición noches enteras, sin conocer, dice un sabio, otros sueños que el sueño y las nubes.

El historiador Merceral no sabía componer sino á la luz de la bugía. Cerraba las ventanas de su gabinete y encendía su vela en pleno día de verano, y así recibía á sus amigos, no descuidando jamás de acompañarles hasta la pueria de la calle con la palmatona en la mano, al despedirles, aunque el sol brillara con todos sus resplandores.

El celebre Cujas estudiaba y componía echado boca abajo sobre una alfombra, y teniendo al alcance de su mano montones de libros para sus consultas, no creyendo posible escribir bien sino en esa posición rarísima.

Malheure era tan friolento, que numeraba los pares de medias que se calzaba

por las letras del abecedario, á fin de ponerse igual número en cada pierna. Preguntado en cierta ocasión cuántas medias llevaba, confesó que había llegado aquel día á la letra n.

El pintor Lucas Valeyden pasó los últimos años de su vida casi siempre acostado, para evitar así que le envenenaran.

El numismático Vaillant, volviendo por mar de una excursión arqueológica que le había valido la adquisición de algunas monedas raras, al ver que el buque iba á ser apresado por un corsario, y deseando á toda costa salvar sus monedas, se las tragó con grandes esfuerzos, y no pudo recobrarlas sino mediante sufrimientos horribles: un othon se hizo esperar quince días para salir de su encierro.

Regresaba por mar Espallanzani de una excursión geológica, trayendo consigo algunas piedras que debían aumentar su colección, cuando una furiosa tempestad, amenazando con inminente naufragio, puso en consternación á todos los tripulantes; mientras todos atendían á los riesgos que corría su vida, Espallanzani sólo se preocupaba de sus piedras, y como si la conservación de éstas importara más que las vidas de los navegantes, gritaba desesperado: ¡Salvad mis piedras! ¡Salvad mis piedras!

El pintor Vernet, deseoso de pintar al vivo una tempestad marítima, hizo algunos viajes por mar, y cuando era peligroso estar á cubierta, se hacía atar á un mástil, y en esa situación contemplaba con avidez la grandiosidad de la tormenta.

El médico Sanctoriüs, preocupado del equilibrio de sus humores, pasó los 30 años últimos de su vida casi siempre en una balanza, para conocer lo que perdía ó ganaba por medio de la nutrición y traspiración.

Leibnitz pasó tres días y tres noches consecutivas en un sillón, buscando la resolución de un problema que le apasionaba.

El pintor holandés Van Orbek, estando gravemente enfermo y diciendo los médicos que su juventud triunfaría del mal, les dijo: «Señores, no tengáis consideración alguna á mis 46 años, es preciso contar doble, por que yo he vivido día y noche.»

Newton era tan dado á la meditación, que habiéndole algunas veces ocurrido una idea nueva al tiempo de levantarse, se sentó medio vestido al lado de la cama, y así permaneció durante algunas horas.

El poeta italiano Passerini, muerto en 1802, quería con gran vehemencia á un gallo del cual siempre habla en sus poesías.

El físico inglés Cavendish, que dejó á su muerte (en 1810) la fortuna más considerable que tuvo sabio en su tiempo (treinta millones), siempre vistió de color pardo y se mandaba hacer los trajes en el mismo día del año.

El químico inglés Davy se vestía enteramente de verde para ir de pesca y de rojo para ir de caza; pretendía que vestido de este modo no espantaba ni á los peces ni á la caza.

Todo el mundo sabe que el astrónomo Lalande afectó siempre el comer con delicia arañas y ranas, de las cuales llevaba buena provisión en su caja de dulces.

El humanista Lefèvre en el siglo XVII y Buffon en el XVIII no podían trabajar sin estar vestidos con la mayor elegancia. Nada, ni aun la espada, debía faltar á este último.

Canti, el ingenioso autor de los *Animales parlantes*, componía sus lindos versos jugando solo á las cartas y sentado en la cama.

Goethe escribía sus composiciones andando; Descartes, al contrario, en la cama, practicaba como Leibnitz «la meditación horizontal.»

CARTA DE MADRID

Madrid 5.

Con expectación esperaban hoy las dos terceras partes de la población de Madrid el resultado del Consejo que estaba anunciado para esta tarde.

Y digo que las dos terceras partes de la población de esta Corte, porque en su mayoría la componen personas que cobran del Estado, y las restantes dependen de éstas. Había de quedar resuelta la grave cuestión de si se había de aumentar el descuento de las clases pasivas, ó se optaba por suprimir destinos de plantilla.

La cosa, pues, no era para menos, y la zozobra de los interesados estaba justificada. Pero de un lado el catarro que aqueja al Sr. Cánovas, que se ha recrudecido algo de ayer á hoy, y de otra el fuerte constipado que hoy sufre el ministro de Hacienda, han sido causas de que el Consejo se haya aplazado nuevamente y por lo mismo diferido para el próximo que se celebre la sentencia condenatoria ó absolutoria que en él se dicte contra los intereses de aquella numerosísima y respetable clase.

Por cierto que los ministeriales están muy incomodados con *La Correspondencia* por un suelto publicado anoche, diciendo que si ayer no hubo Consejo, fué porque el Gobierno necesitaba del día de hoy para ultimar todo lo relativo al presupuesto de ingresos. Y añadian que un partido que ha estado cinco años en la oposición, lleva al poder todos estos problemas resueltos ya y á punto de plantearlos, y nada tiene que resolver á última hora.

Bueno para que así sea, en cuanto dicen los ministeriales y por el aplazamiento del Consejo, habrá que darles la razón, puesto que abonan el que hoy no se haya celebrado las dolencias que aquejan al Presidente y al ministro de Hacienda.

El sábado, según se aseguraba en los centros oficiales, habrá por fin Consejo, si el *trancazo* no ha invadido para entonces á otros individuos del Gabinete.

Dicen los médicos que todavía no se ha presentado en Madrid la *influenza*, que tantos estragos está causando en la mayor parte de las naciones de Europa. Yo así lo creo también, pero es lo cierto que desde el pasado mes, las pulmonías se vienen dando en la villa del oso y del madroño, con una frecuencia poco tranquilizadora.

El estar constipado es la enfermedad de moda, á juzgar por el número de personas que sobrellevan esta indisposición.

El rey, la princesa de Asturias y la infantita, se hallan aquejadas de esta molestia. Por eso se ha suspendido la recepción anunciada para mañana en Palacio.

También están constipados el señor ministro de Ultramar y el de Fomento, es decir, la mitad del ministerio.

Esta tarde se han reunido en el Congreso los representantes de la provincia de Lérida. Se cambiaron impresiones sobre la lentitud con que la

ponencia que ha de dictaminar en el ferrocarril Noguera Pallaresa lleva sus trabajos y acordaron estimular á los ministros para que los activen.

— A este efecto, se designó una Comisión compuesta de los Sr. Marqués de Paredes, Alonso Martínez, y el senador vitalicio Sr. Maluquer, que con tanto empeño lleva este asunto.

La Comisión fué á visitar al Sr. Linares Rivas á las siete de la tarde, y no encontrándole en su despacho, dejaron una nota al director de Obras públicas, pidiendo que se dictamine antes que las Cortes se reunan.

—
Previa invitación del Sr. Carvajal, se han reunido hoy en el Congreso los diputados por Málaga, Cadiz, Alicante y Tarragona, para ocuparse de los vinos generosos.

El Sr. Carvajal ha pedido el concurso de los representantes de Alicante y Tarragona para seguir las gestiones que vienen practicando los de las otras dos provincias.

Alguno de los presentes indicó que había designada una comisión general para ocuparse en procurar solución á todas las cuestiones de vinos, y era natural que á esta se acudiera en el caso presente.

Peró el Sr. Carvajal insistió en la conveniencia de no demorar nada este asunto, á fin de procurar una cláusula especial para los vinos generosos, y accediendo á estos deseos, se ha designado una comisión para que visite al presidente del Consejo y al ministro de Hacienda.

Diha comisión la forman los Sr. Carvajal, por Málaga; marqués de Mochales, por Cadiz; Canalejas, por Alicante y Marín, por Tarragona.

—
Hoy se hablaba en algunos círculos de comunicaciones cambiadas entre el ministro de la Guerra y el Capitán general de Canarias, con motivo de una visita que éste giró á las diferentes islas de aquél archipiélago, y pudo apreciar sobre el terreno las malas condiciones de las antiguas y pequeñas fortificaciones de que se dispone para la defensa.

Según se dice, el Capitán general de Canarias ha participado al Sr. Azcárraga que dichas fortificaciones son tan inútiles, que ni aun servirían para defenderse del ataque de un pequeño buque enemigo. Además carecen de artillado, pues los pocos cañones de 8 centímetros que allí hay, son antiguos y malos.

Parece que el Gobierno dispondrá que se estudie un nuevo plan de defensas, á fin de no dejar aquel archipiélago á merced de cualquier contingencia, ya que en diferentes ocasiones hemos visto la predilección con que miran algunas naciones el posesionarse de ellas.

Tampoco hay que olvidar que las Canarias están llamadas á adquirir gran importancia, y son ya muchos los extranjeros que allí acuden á reponer su salud en aquel bonancible clima.

—
La Reina ha firmado hoy los decretos concediendo la cruz de Beneficencia de primera clase al Alcalde de Burgos, nombrando interventor de la Delegación de Hacienda de Alicante á D. Ricardo Brañas, y concediendo los honores de Jefe de Administración á D. Manuel Lleget.

NOTICIAS GENERALES

La *Gaceta* de ayer contiene las disposiciones siguientes:

Gracia y Justicia.—Reales decretos confirmando las transferencias de crédito que se expresan.

Ultramar.—Real decreto declarando cesante del cargo de director de Hacienda á D. Juan Surrá y Rull.

—Otros trasladando á D. Telmo Giraldez y Monira al juzgado de instrucción del Oeste de la Habana, y nombrando á D. Antonio Mendo y Figueroa, presidente de la Audiencia de lo criminal de Ponce.

Sólo en los muelles de Londres han sido retirados del agua 33 cadáveres nada menos, de otras tantas personas que se habían caído al río á consecuencia de la repentina niebla que ha envuelto estos días de Pascua á la capital de Inglaterra.

Se ha reunido en Bilbao la comisión encargada de erigir una estatua al ilustre escritor vascongado Sr. Trueba, acordando dirigir una circular á los pueblos de aquel a provincia, para que contribuyan á la suscripción que al efecto se abrirá en un plazo breve.

El modelo aceptado tiene vez y media del tamaño natural, y representa al señor Trueba en actitud de escribir.

Una vez más los tribunales han declarado que es perfecto el derecho que tienen los asistentes á una función para silbar.

El tribunal que ha confirmado este derecho es el de la policía de Versailles.

Varios jóvenes que asistían á una función en el teatro de Variedades, en París, estimaron, sin duda, que no era muy perfecta la interpretación de la obra que se representaba, y en su consecuencia, empezaron á silbar después de caído el telón.

Fueron detenidos al instante y sujetos á un proceso verbal por el comisario de

Según telegrama recibido anteayer del gobernador de Vitoria, en la dirección general de Instrucción pública, han quedado cubiertas las atenciones de primera enseñanza del trimestre último en toda la provincia de Alava.

Los segundos tenientes de infantería que sirven destinos de celadores eventuales en el cuerpo de ingenieros, han sido autorizados para usar el uniforme de oficiales celadores de tercera clase.

En la Diputación provincial de Bilbao se reunió anteayer la comisión encargada de erigir una estatua al ilustre vascongado Sr. Trueba, acordando dirigir una circular á los pueblos de aquella provincia para que contribuyan á la suscripción que al efecto se abrirá en un plazo breve.

El modelo aceptado tiene vez y media del tamaño natural, y representa al señor Trueba sentado y en actitud de escribir.

El señor ministro de Fomento ha nombrado el siguiente tribunal para las oposiciones que en breve se han de verificar para el ingreso en el cuerpo de Archiveros, bibliotecarios y anticuarios:

Presidente, D. Mariano Cardenera; vocales, Sres. Rada y Delgado, Velasco y Santos, Ortega (D. Cayo), Herrera (D. Adolfo) y un académico de la Historia.

servicio, pero el juez estimó que había en el hecho el ejercicio de un derecho casi individual, como el de quejarse ó chillar cuando le pisan á uno un callo, ó hacer ¡uff! cuando se percibe mal olor.

Cinco de los décimos del cuarto premio del último sorteo de la Lotería Nacional han sido jugados en el presidio de San José, de Zaragoza, correspondiendo dos ellos á los penados Enrique Cabildo y Vicente Morán, los cuales sufren condena por robo en la administración de loterías de la Puerta del Sol.

Dice un periódico que se está procediendo al cambio de las espadas que hoy usa la Guardia civil montada, por los sables curvos models 1860 reformado en 1838. Aquellas armas que tanto han figurado en todas nuestras revueltas populares, tenían muy poca utilidad para su aplicación en las verdaderas funciones del servicio de guerra,

Copiamos de un periódico:

«Es costumbre generalizada entre los empleados de teléfono colocar sobre la lengua los extremos de polos opuestos de los alambres del aparato, para observar si existe corriente. Se ahorran de este modo el empleo de un galvanómetro.

Si el que hace la prueba siente un sabor ácido en la lengua, es señal evidente de que la corriente se ha producido.

Este procedimiento es peligrosísimo, sobre todo si se tiene en la boca la más ligera escoriación, que puede existir sin saberlo el interesado.

Un joven empleado de la sociedad telefónica de Berlín ha sido víctima de tan pernicioso costumbre. Después de perder cuatro dientes, escribe el *Berliner Tageblatt*, y de contraer una grave enfermedad en la mandíbula inferior, que se le tuvo que extraer, murió en medio de horribles pedicimientos.»

Parece ser que el ministro de la Guerra trata de aplicar al clero castrense el artículo 7.º de la ley adicional á la constitutiva del ejército, cuya falta de aplicación ha impedido que el clero castrense goce de los beneficios que disfrutaban las demás clases de la milicia.

La fiebre amarilla toma tal incremento en Santos (Brasil), que desde el mes de agosto han muerto de ella dieciocho capitanes mercantes.

A bordo de algunos buques han sucumbido las tripulaciones completas. Siete marineros han muerto en las calles de la ciudad.

Las personas atacadas del azote son numerosas y casi las dos terceras partes de los casos son mortales.

El *Diario oficial* de ayer publica una Real orden circular, disponiendo que cuando ocurra un desfalco ó falta de fondos en la caja de algún cuerpo, verifique el reintegro, en primer lugar, el cajero, y caso de insolvencia de éste, habrán de efectuarlo en una tercera parte cada uno de los otros dos claveros, repartiéndose el otro tercio restante entre el número total de plazas que debió concurrir por reglamento á la elección de cajero; pero no podrá obligarse á ningún responsable subsidiario á reintegrar una cantidad mayor que el sueldo de un mes del empleo que disfrutaba cuando ocurrió el desfalco, sin que el descuento exceda cada mes del 10 por 100 del haber señalado á cada uno de los responsables subsidiarios.

Si la quiebra ó desfalco es imputable al habilitado, éste tendrá obligación de reintegrar el total de la falta de fondos, y si resultara insolvente, verificarán el reintegro los electores en la proporción que corresponda y según se ha dicho para los electores de cajero.

En la última semana un propietario del canton de Berna quiso deshacerse de un gato que tenía, muy ladron.

Al efecto lo metió en un saco, y cerrando éste mandó que lo echaran al rio, como se hizo.

Gran sorpresa recibieron á poco viendo entrar en la casa al gato que suponían ahogado y arrastrado por la corriente,

Un perro de la casa que vió meter el gato en el saco, siguió al criado que lo llevó al rio, y cuando el doméstico había cumplido la orden de su amo, se echó al agua, y cogiendo el costal lo arrastró á la orilla, donde con los dientes logró romperlo, hasta dejar libre al rata felino.

Perro y gato regresaron á la casa jugando como dos buenos amigos.

En la madrugada del día 2 del corriente ha llegado á Soria la primera locomotora.

Los trabajos de construcción de la linea férrea de Torralba á Soria quedaron terminados el día 1.º del actual.

La máquina, arrastrando dos ó tres vagones, pasó el nuevo viaducto del Golmayo, y no fué advertida su presencia por el vecindario hasta que hubo hecho el regreso de Soria á Almazan.

La citada locomotora lleva el nombre del Sr. Aceña, á quien debe Soria la concesión subvencionada con 40.000.000 de pesetas.

El domingo último se han hecho las pruebas oficiales de los puentes de Almazán y Soria.

CONOCIMIENTOS UTILES

Calendario del agricultor.

Enero.—En este mes puede dedicarse á labrar las tierras destinadas á barbocho y á cosechas tardías, para que aquellas resulten esponjosas, á lo cual contribuyen también las heladas, se impregnen mejor de la humedad y demás elementos fertilizantes que absorben de la atmósfera, y mejoran las condiciones de producción para las cosechas sucesivas.

Como tiene pocas tareas urgentes á que dedicar su actividad el labrador, conviene que componga los caminos de los predios, fortifique las márgenes de los arroyos, limpie las caceras y acequias de riego y repare los cerramientos ó valladas de las fincas.

Se siembran aceugas blancas, achicorias, ajos, apio de primavera, berengenas, cebada, cebollas, cohombros, coles, coliflores, escarolas, espinaca, fréjoles, garbanzos, guijos, guisantes, habas, habones, judías, lentejas, melones, mielvas, pimientos, puerros tardíos, rábanos, titos, tomates, yeros y zanahorias.

En los jardines comienzan á nacer los tulipanes y se plantan adormideras, anémonas, claveles chinos, hortensias, rosales, y violetas. Se limpia y escarda la tierra, para que es é esponjosa y mullida, con lo cual se facilita el desarrollo de las plantas.

En climas fríos deben anticiparse los labradores de plantas tardías y retrasar las de plantas de primavera.

Siembranse alhórfigos, castaños, cidras, ciruelas, duraznos, encinas, limas, limoneros, naranjos, pinabetes, pinos, priscos y quejidos, y se trasplantan, rozan y podan los árboles, siempre que no hiele.

En climas templados pueden podarse las vides, ántes las viejas que las nuevas, no en los fríos, porque, con la poda, brotan fácilmente, y se helarían los brotes desarrollados. Echaue mugrones, húndense vides en las tierras tempranas, y se plantan sarmientos de uña ó barbado, después de tenerlos colocados en agua, cuidando de regar la tierra hasta que hayan arraigado.

Se hace la recolección de la aceituna, si presenta ya color negro, nunca apaleándola, pues se perjudica al olivo, sino con la mano, y se procurará no encerrarla amontonada, porque suele pudrirse, se enrancia fácilmente y da mal sabor al aceite que produce.

Los ganados se alimentarán con las provisiones que todo labrador prudente debe tener prevenidas para los meses en que la naturaleza escasea la producción de pastos, y á los recién nacidos debe resguardárseles del frío, alojándolos en cuadras bien abrigadas.

Las gallinas comienzan á poner huevos, si se las alimenta con cebada y los corrales no están á la intemperie.

Las colmenas se mantendrán bien tapadas, y mientras durán las heladas, no debe tocárselas, porque, de lo contrario, podría causarse la muerte á las abejas.

TELEGRAMAS DE LA AGENCIA FABRA.

Paris 5.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español 65,25, 65,12, 64,83 sin cupón.

Londres 5.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español 64,12 sin cupón.

Paris 5.—Según noticias de Bruselas el ministro de Francia en aquella capital sigue mejor.

Su señora ha experimentado notable alivio.

El número de defunciones aumenta notablemente en toda Bélgica á causa de los grandes progresos que está haciendo la *influenza ó trancazo*.

En Malinas la epidemia está causando grandes estragos.

Hay talleres en los cuales faltan la mitad de los trabajadores.

En varias poblaciones rurales la enfermedad infunde verdadero pánico.

En Inglaterra y en Italia la epidemia tiende á progresar.

Paris 5.—El tratado de comercio entre Francia y Suecia, quedará definitivamente firmado esta semana.

Berlin 5.—A juzgar por lo que se asegura en los centros oficiales se considera imposible á lo menos por ahora, todo arreglo comercial entre Alemania y Rusia.

Paris 5.—Si como se espera, el Senado modifica hoy su acuerdo rela-

tivo á los derechos de los petróleos, los nuevos aranceles franceses serán promulgados el viernes ó sábado próximos.

Atenas 5.—La comisión encargada de informar, respecto de la gestión administrativa del ministerio Tricoupis, ha resuelto llevar á éste ante el Supremo tribunal de Justicia.

Tricoupis está acusado principalmente por su administración como ministro de la Guerra.

Este suceso produce aquí viva emoción. Se espera que durante el curso del proceso se ponga en claro la inversión de fondos, destinados á gastos militares, á los cuales, según parece, se dió otro empleo.

Paris 5.—El tiempo, que se mantiene bastante benigno y lluvioso, favorece especialmente á nuestros campos que presentan un estado muy satisfactorio.

Esta influencia benéfica, trasciende muy poco á los mercados, los cuales siguen muy encalmados.

Los precios no han sufrido tampoco novedad saliente, continuando el precio medio de 25,75 á 26 francos, los cien kilos.

En los trigos blancos se han hecho algunas operaciones en Paris, pagándose á 26,25 francos; los rojos solo alcanzan de 24 á 25,50 las mejores clases.

En los trigos extranjeros ha habido una baja de 25 á 50 céntimos, habiéndose pagado los trigos rojos á 23 francos los cien kilos; los de San Luis á 23,50, y al mismo precio los de California.

En los mercados extranjeros existe la misma paralización en las transacciones.

En harinas continúa la baja, habiendo llegado á perder éstas un franco.

Nueva York 5.—Según un despacho de Valparaiso que publica hoy *El Heraldo de Nueva York* puede darse ya por resuelto el conflicto entre Chile y los Estados Unidos.

El Gobierno de Santiago ha dado orden á su representante en Washington de que dé satisfacción al Gobierno norte-americano, por el ataque de que fueron objeto los marinos de la tripulación del *Baltimore*, por parte del populacho de Valparaiso.

Genova 5.—La *influenza* está causando numerosas víctimas en esta ciudad, siendo muchísimas las personas atacadas.

El Arzobispo, que cayó enfermo de la epidemia hace pocos días, se encuentra esta mañana moribundo.

La población está consternada.

Tolón 5.—El buque de guerra francés *Cosmos* ha salido de este puerto con dirección á Tanger.

Paris 5.—La prensa francesa publicará esta tarde la siguiente nota oficial:

«Aunque las revueltas de las inmediaciones de Tanger tienen un carácter puramente indígena, y no vayan dirigidas contra los extranjeros, el Gobierno francés, para garantir la seguridad de nuestros nacionales, ha resuelto enviar un buque de guerra á las aguas marroquíes.»

SECCIÓN DE ANUNCIOS

	<p>CÁPSULAS EUPÉPTICAS DE</p> <h2>MORRHUOL</h2> <p>PRINCIPIO ACTIVO DEL ACEITE DE HIGADO DE BACALAO</p> <p>DEL DR. PIZA</p> <p>PRIMER PREPARADOR ESPAÑOL DE DICHO MEDICAMENTO PREMIADO CON MEDALLA DE ORO EN LA EXPOSICION UNIVERSAL DE BARCELONA 1888.</p>	
--	---	--

EL MORRHUOL contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao y obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados prácticos en su clientela, han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y nudoso, raquitismo, escrófulas, linfatismo y estado caquéctico en general.

A 10 REALES FRASCO—12 FRASCOS 96 REALES

DE VENTA Al por mayor, Farmacia del autor, PLAZA DEL PINO, NÚMERO, 6, BARCELONA.

En Burgos: Vicente Sainz. Y en todas las principales farmacias de España y Américas.

CENTRO TÉCNICO INDUSTRIAL

ESPECIALIDAD EN

INSTALACIONES ELÉCTRICAS

PLAZA DE SANTA ANA, 4.—MADRID.

Alumbrado eléctrico de poblaciones, fábricas, establecimientos públicos y particulares, garantizando el buen resultado de las instalaciones, en las que se emplea el mejor material, motores, calderas, etc.

SE HACEN PLANOS Y PRESUPUESTOS

La correspondencia al Director, Plaza de Santa Ana, núm. 4.—MADRID.

Dirección telegráfica: TÉCNICO. MADRID.



ANUNCIOS

PARA

FUNERALES Y ANIVERSARIOS

Se reciben en la imprenta de este periódico hasta las tres de la tarde.

TALLERES

de

ENCUADERNACION, DORADO Y RAYADO

de

RUFINO S. GONZALO

Encuadernaciones de todas clases en lujo, sencillas, económicas y elegantes.

Libros rayados para banca, comercio, dependencias, etc.

Dorados sobre telas, cuero, sedas, álbums en terciopelo, peluchs, etc.

Carteras plegantes, forma ministro para la firma, resguardo de valores, letras, inspectores de ferrocarriles, etc.

Estuches de todas clases para joyería, platería, armas, etc.

Completo surtido en carpetas de dife

rentes modelos y marcas especiales para diferentes usos, muestrarios para viajeros.

Grandes rebajas á los señores editores y casas librerías.

Huerto del Rey, 2 y 4, esquina á la Llana.

ANUNCIO

El horticultor Félix Ruiz Diez. ofrece al público las muchas y variadas clases de árboles frutales que en sus acreditados viveros tiene en *Nalda* (Logroño).

Los precios, sumamente baratos, están impresos en el Catálogo y los que deseen enterarse de él, pueden dirigirse al propietario.

PRINCIPALES ESPECIES.

Perales de copa y espaldera para todas las estaciones; Manzanos de id. id. idem; Melocotones de id. id.: Albaricoques de id. id.; Cerezos y Guindos; Ciruelos; Acerolos; Moreras; Granados; Almendros; Nacionales; Rosales muy variados y Barbados para emparrados y viñedos.

La Epilesia

Ó ACCIDENTES NERVIOSOS

Y todas las afecciones nerviosas en general se curan con las Pastillas de Ochoa.

La Viruela

Curación rápida y segura con las Píldoras de Ochoa. Ofrecen la ventaja que tomándolas desde los primeros días no quedan hoyos en la cara.

La Erisipela

Tratada con las mismas píldoras en tres días queda curada.

PROSPECTOS GRATIS

DUQUE DE ALBA, 13, MADRID

En la imprenta de este periódico, se vende papel para envolver, á precios económicos.

REGALO DE FIN DE AÑO

LA SOCIEDAD DE ARTISTAS ESPAÑOLES
ofrece hasta el 15 de Enero de 1892

NOTABLES PRIMAS

A LOS

SEÑORES SUSCRIPTORES DEL **DIARIO DE BURGOS**

Las cuales consisten en copias oleográficas de cuadros de los más afamados pintores, premiados en Concursos y Exposiciones, los cuales son:

Doña Juana la Loca, por Pradilla, 20 colores, tamaño 72 por 50, ejemplar 3'25 ptas.
Testamento de Isabel la Católica, por Rosales, á 18 colores, tamaño 72 por 50, ejemplar 3'25 ptas.

Ultimos momentos de María Estuart, por Sichel, á 18 colores, tamaño 72 por 50, ejemplar 3'25 ptas.

La Inmaculada Concepción, por Murillo, á 16 colores, tamaño 89 por 62, ejemplar 3'25 pesetas.

La vuelta del Torneo, por Cubells, á 18 colores, tamaño 91 por 62, ejemplar 3'25 ptas.
Sagrado Corazón de Jesús, por Morell, á 22 colores, tamaño 92 por 64, ejemplar 4 pesetas.

La Virgen de la Merced, por Lorenzale, á 18 colores, tamaño 88 por 61, ejemplar 3'25 pesetas.

Cristo en Cruz, por Velázquez, á 18 colores, tamaño 81 por 52, ejemplar 3'25 ptas.

La Sagrada Familia, por Rafael, á 18 colores, tamaño 90 por 64, ejemplar 3'25 ptas.

Dos Chulas (tipos andaluces), por Llobera, dos cuadros que hacen pendant, á 20 colores, tamaño 85 por 60, el par 6'50 ptas.

El valor real de cada una de estas obras de arte es de pesetas 30, y hasta el 15 de Enero de 1892, pueden adquirirse á los precios indicados, sujetándose á las instrucciones que se insertan á continuación del siguiente cupón:

VALE hasta 15 de Enero de 1892,	CUPON PRIMA	VALE hasta 15 de Enero de 1892.
	DE	
	FIN DE AÑO	
	SOCIEDAD DE ARTISTAS ESPAÑOLES	
Roldós y Compañía, Escudillers, 30, Barcelona.		

INSTRUCCIONES

Córtese este cupón, y acompañando el valor de los cuadros que se deseen adquirir, más dos pesetas para gastos de embalaje, envío y certificado, pueden dirigirse los pedidos al señor administrador de este periódico ó á los Sres. Roldós y compañía, Escudillers, 30, Barcelona.

Los valores pueden ser en letras de fácil cobro, giro mutuo ó sellos de correos. Certifiquen las cartas de pedidos, para evitar extravíos. Se suplica que los nombres y dirección sean bien inteligibles.